

論文の内容の要旨

論文題目 限定合理性を導入したマルチエージェントシステムに関する研究

氏名 鬼頭 朋見

本研究では、マルチエージェントシステムが不完全情報下において適応的な解を創出するためのアプローチとして、エージェントに限定合理性を導入する手法を提案し、その有効性を検証する。

近年、組織や社会のみならず人間が設計し操作対象とする人工システムにおいてさえも、それを取り巻く環境は大規模・複雑化し、その構造自体も複雑多様化している。そのような状況下で何らかの目的を実現するシステムを設計するためには、ボトムアップ的なマルチエージェントアプローチが有効となるが、とくに実世界においては、エージェントが多様な意思決定主体であり得る。これに対し、目的を実現するマルチエージェントシステムの設計を、多様な意思決定エージェントの局所的相互作用からシステム全体としての意思決定解を創出するという共創的意思決定の概念で捉えることで、より柔軟で適応的なシステム設計が期待できる。しかしその半面で生じる困難さとして、エージェント個々の目的の総和が必ずしもシステム全体の目的と一致しないという問題がある。そのためエージェント間で競合が生じ、システム全体としての性能は低下してしまうことになる。

本研究ではこのジレンマ的状況を、従来のように個々に対して全体に関する情報やトップダウン的なルールを与えることなくして解消するアプローチとして、エージェントに限定合理性を導入することを提案する。経済学や認知心理学で議論されてきた限定合理性を人工エージェントのモデルに対応づけて論じることで、設計における限定合理性の捉え方を明らかにする。またそれを踏まえ、従来の工学がおこなってきた制約条件下での最適化ではなく、合理的であろうとする動機に不完全性を付与することで限定合理性をモデル化する手法を提案する。提案手法においては、意思決定に利用できる情報を体系的に表現する意思決定マトリクスを構築し、それに対して合理的な操作を規定することで合理的意思決定の手続きを記述する。さらにその操作に対し、入力情報に応じて時に意思決定の手がかりの妥当性の情報を利用しないという不完全性を付与することで、動機の不完全性をモデル化する。

本論文では、提案モデルの検証実験として、まずアリの群れによる餌の採集行動を模したアントシステムシミュレーションに限定合理的エージェントを導入して実験をおこなった。この実験により、限定合理的なアリを導入することで群れ全体の採集効率が向上し得ることが示された。また、限定合理的エージェントは自身の目的の達成度が低いもののシステム全体の性能向上に貢献することから、利他性があるとも見てとれる。それにより合理的エージェントと限定合理的エージェントとの間で役割分担が創発し、局所的競合が回避されている様子が確認された。さらに、実際の製造フロアのデータを用いた自己組織化生産システムのシミュレーションに、限定合理的エージェントを導入する実験をおこなった。この実験においても同様の結果を確認し、提案モデルの工学的な実用可能性を示した。

本論文では、エージェントに限定合理性を導入するという提案の意義を、マルチエージェントシステムの設計に関する研究という側面と、意思決定の限定合理性に関する研究という側面の2つから考察する。マルチエージェントシステムの設計において限定合理性の導入は、トップダウン的なルールやシステム全体の情報を与えることなく局所的競合を回避し得るアプローチであり、要求性能への収束速度の向上および低コストでの要求性能の実現という2つの有効性があるといえる。また、状況の不完全性の種類に応じた限定合理性を導入することで、システムの適応性・頑健性が増す可能性を示唆できた。限定合理性に関する研究として観たときには、提案したモデルにより、経済学や認知心理学で分析的に見出したさまざまな側面での限定合理性を体系的に表現でき、それらが完全合理性の前提に対してどの条件を緩和したものであるのかを明確化することができるといえる。

限定合理性の工学的応用を見据えたとき、その性質に認知的妥当性は必ずしも必要ではない。モデルを提示し、それに対する不完全性として限定合理性を捉えることで、アナリシスからは見出されない新たな限定合理性のモデルがシンセシスされる可能性があると考えられる。エージェントのレベルで観れば非合理的な意思決定が、システム全体として観たときの合理性に繋がることもある。エージェントのレベルのみならずシステム全体のレベルの視点をもつことで、限定合理性の研究が今後、マルチエージェントシステムの設計へのアプローチとして有効性を持ち得る可能性があると示唆できる。